



Mi Universidad

Ensayo

Nombre del Alumno: Mayela Monserrath Monjáras Hidalgo

Nombre del tema: Ensayo: Antropología médica

Parcial: 1ro.

Nombre de la Materia: Antropología médica

Nombre del profesor: Dr. Agenor Abarca Espinosa

Nombre de la Licenciatura: Licenciatura en Medicina Humana

Semestre: 1° B

ANTROPOLOGÍA MÉDICA

Introducción

La antropología médica, como rama de la antropología, estudia los procesos de salud/enfermedad/ atención desde la interacción entre factores biológicos, sociales y culturales (Menéndez, 2003), de este modo, la antropología médica puede entenderse como un producto intelectual entre lo racional y lo creencial. Es importante mencionar que la antropología médica tiene fuertes raíces dentro de la antropología estadounidense, comenzó a consolidarse como disciplina en la segunda mitad del siglo XX. Durante las décadas de 1960 y 1970 se estableció como un campo formal. En América latina, autores como Eduardo Menéndez impulsaron la llamada “Antropología médica crítica” que pone en énfasis en las desigualdades estructurales.

La antropología fue quizás la primera ciencia social en otorgarle un estatus a la vivencia descubierta a través de la experiencia, de manera que permitió entender cómo la gente de otros lugares y tiempos vivían, y cuán diferentes o similares eran en relación con nosotros. Estos conocimientos nos ha enseñado a vivir, manteniendo relaciones de convivencia con los otros y con nosotros mismos, a partir de la comprensión e identificación de dramas comunes y de la necesidad humana de autointerpretación.

Sin embargo, no contó esta ciencia con una tradición intelectual continua, sino que su desarrollo ha sido multilineal, lo que quiere decir que ha dependido de distintas tradiciones nacionales, de los aportes de varios autores, de su creciente institucionalización y profesionalización, así como de diferentes escuelas de pensamiento.

Los enfoques más comunes de la antropología médica (el etnomédico y médico-crítico) han venido a complementarse en la solución de problemas socioculturales concretos, la llamada antropología médica aplicada a la salud, la que ha experimentado un notable desarrollo a partir de la Segunda Guerra Mundial en la creación y aplicación de programas de desarrollo en salud pública. Es cuando la antropología médica comienza a asumir un rol aplicado, y logra perfilarse como una disciplina tanto teórica como práctica.

El estudio de la historia de la medicina permite conocer el desarrollo de las prácticas médicas y al mismo tiempo, la evolución de estas. Gracias al origen de la Medicina Tradicional, muchas de las prácticas que actualmente se utilizan es debido a las técnicas tradicionales.

En este sentido, las antiguas civilizaciones implementaban métodos de curación basados en el conocimiento empírico y en creencias espirituales que, si bien no

contaban con el respaldo científico actual, fueron fundamentales para la evolución del conocimiento médico.

Por ello, este ensayo tiene como finalidad analizar la importancia de esta disciplina en la comprensión de los procesos de salud y enfermedad. Para ello, se abordarán sus orígenes, su relación con la medicina, los principales enfoques teóricos y los antecedentes de este.

Desarrollo

La antropología médica surge como respuesta a la necesidad de ir más allá de las creencias naturales entorno a la medicina. Durante sus orígenes, en el siglo XX, el antropólogo Franz Boas fue clave para el desarrollo de la antropología médica. Un enfoque de la investigación de Boas fue el análisis de la “teoría de la raza” común en los siglos XIX y principios del XX en Estados Unidos. Según esta teoría, la categoría racial y el origen étnico asignados a uno determinaron ciertas características físicas así como características de comportamiento.

Los estudiantes de Boas, como Ruth Benedict, Margaret Mead y Edward Sapir, todos continuaron aspectos de su trabajo, llevando su investigación en direcciones únicas que afectan a la antropología médica hasta el día de hoy. Los estudios de personalidad cultural de Benedict, el trabajo de Mead sobre las prácticas de crianza de los hijos y la adolescencia, y el trabajo de Sapir sentaron las bases de la antropología psicológica. Su incursión en la antropología psicológica estuvo precedida por el trabajo del psiquiatra y antropólogo británico W. H. R. Rivers (1901), quien estudió la herencia de las capacidades sensoriales y las discapacidades entre las poblaciones melanesias mientras participaba en la expedición a la isla del Estrecho de Torres en 1898.

La antropología médica también tiene raíces en la antropología de la religión. La antropología de la religión analiza cómo los humanos desarrollan y promulgan creencias espirituales en su vida cotidiana y cómo estas creencias se utilizan como una forma de control social. Hubieron varios notables antropólogos religiosos tempranos, entre ellos: el trabajo de Evans-Pritchard, que introduce el dominio de la causalidad y sus muchas formas transculturales. El trabajo de Victor y Edith Turner se centró en la curación ritual, la peregrinación y la moral socialmente forzada. *Pureza y peligro* de Mary Douglas ([1966] 2002) examinó los conceptos de contaminación y tabú, así como rituales diseñados para restaurar la pureza.

La fundación formal de la disciplina de la antropología médica se remonta a finales de la década de 1970. Un hito es la publicación del libro de texto de antropología médica de George Foster y Barbara Anderson (1978). Sin embargo, muchos

antropólogos e investigadores aplicados en campos afines de la salud, como la epidemiología social y la salud pública, habían estado realizando estudios transculturales de salud desde la conclusión de la Segunda Guerra Mundial. Estos incluyen a Edward Wellin, Benjamin Paul, Erwin Ackerknecht y John Cassell. Muchas de estas primeras cifras fueron ellos mismos médicos que vieron las limitaciones de un enfoque estrictamente biomecánico de la salud y la enfermedad.

Existen tres principales enfoques teóricos dentro de la antropología médica (Kleinman, 1980), los cuales son:

1. **Etniomédico:** se centra en los sistemas médicos tradicionales y en la diversidad de saberes locales sobre la salud.
2. **Interpretativo:** busca entender el significado cultural de la enfermedad y el sufrimiento.
3. **Crítico:** examina las relaciones de poder, la desigualdad social y la influencia de factores económicos en la salud, impulsada por Menéndez 2003.

La antropología médica ha favorecido en el diseño de nuevas políticas de salud más inclusivas, ya que se promueve el respeto por la cultura y la medicina tradicional, teniendo como resultado, la inclusión y atención adecuada para así reducir la brecha entre sistema de salud oficiales y los saberes locales.

Además, dicha disciplina ha tenido múltiples aportes, como el estudio de las comunidades indígenas, ya que los pacientes pertenecientes a dicha comunidad, suelen acudir a médicos tradicionales porque perciben la enfermedad como un desequilibrio espiritual o social. Otro campo de aplicación es en la salud migrante, ya que diversas personas han presentado barreras lingüísticas, culturales y sociales para poder acceder a los servicios de salud, por ello, la antropología médica interviene en el diseño de políticas más inclusivas. Así mismo, en el contexto de salud global, ha estudiado las respuestas sociales a la enfermedad, promoción a la salud y el acceso a medicamentos.

Conclusión

Es indispensable, conocer y aplicar esta disciplina, ya que favorece la comprensión de los procesos de salud y enfermedad desde una perspectiva integral. Desde este enfoque, permitirá a los profesionales de salud brindar una atención más humana, respetuosa y eficaz. En la actualidad, donde existe diversidad cultural y desigualdades sociales, la intervención de la antropología médica será de utilidad para poder avanzar hacia una medicina más inclusiva y equitativa. Varios expertos han señalado la importancia de que los estudiantes de

medicina reciban formación en antropología, ya que esto les permite desarrollar una visión más amplia de la salud y la enfermedad.

Referencias

- Menéndez, E. (2009). Antropología médica: Orientaciones, desigualdades y transacciones. Paidós.
- Kleinman, A. (1980). Pacientes y sanadores en el contexto cultural: Una exploración de la frontera entre la antropología, la medicina y la psiquiatría. University of California Press.
- La antropología médica aplicada a la salud pública: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009
- ¿Qué es la antropología médica?: [https://espanol.libretexts.org/Bookshelves/Ciencias_Sociales/Ciencias_Sociales/Antropologia/Antropología_introductoria/Introducción_a_la_Antropología_\(OpenStax\)/17%3A_Antropología_Médica/17.02%3A_¿Qué_es_la_antropología_médica%3F#:~:text=Fundamental%20para%20la%20antropología%20médica,cómo%20se%20percibe%20la%20salud](https://espanol.libretexts.org/Bookshelves/Ciencias_Sociales/Ciencias_Sociales/Antropologia/Antropología_introductoria/Introducción_a_la_Antropología_(OpenStax)/17%3A_Antropología_Médica/17.02%3A_¿Qué_es_la_antropología_médica%3F#:~:text=Fundamental%20para%20la%20antropología%20médica,cómo%20se%20percibe%20la%20salud)
- Antropología médica. Teorías sobre la cultura, el poder y la enfermedad https://www.researchgate.net/profile/Angel-Martinez-Hernaez/publication/235910539_Antropologia_medica_Teorias_sobre_la_cultura_el_poder_y_la_enfermedad/links/643929051b8d044c6324f09d/Antropologia-medica-Teorias-sobre-la-cultura-el-poder-y-la-enfermedad.pdf